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Первый 
номер 
Нимаев

Михаил, уроженец Хоринского района, был 
мобилизован в 1942 году на восстановление 
железных дорог в Подмосковье, разрушенных 
фашистами. Вскоре, когда ему исполнилось 
18 лет, был призван в армию и направлен на 
курсы младших лейтенантов. Первый бой мо-
лодой командир взвода автоматчиков принял 
на Калининском фронте (впоследствии он стал 
Центральным). Там его ранило первый раз. По-
сле излечения в госпитале в составе Украинско-
го фронта воевал под Сталинградом, где была 
взята в плен семидесятитысячная армия фель-
дмаршала Паулюса. 

Освобождал Украину, дошёл до австрийского 
города Гратц, где и встретил Победу. За годы 
войны был трижды ранен, контужен. Вспоми-
нает: в одном из городков Венгрии поднялся на 
колокольню церкви, где был наблюдательный 
пункт, увидел немецкую танкетку, которая тут 
же выстрелила по колокольне. Снаряд влетел в 
окно и вонзился в стену за спиной, оглушив его 
и, как шрапнелью, брызнув в лицо кирпичной 
крошкой. Снаряд, к счастью, был бронебойным, 
не взорвался, иначе бы ни от Михаила, ни от его 
ординарца ничего бы не осталось. Ординарец, 
кстати, пострадал серьёзней: кроме получен-
ной контузии, у него было сломано три ребра.

После войны Михаил продолжил службу в 
Румынии, квартировал в частном доме в  Бу-
харесте. Однажды, по делам службы, выехал в 
город Галатц, где и встретил Валентину, кото-
рая служила санитаркой в госпитале. Молодых 
людей потянуло друг к другу, и вскоре они по-

женились.
Валентина Александровна, коренная сталин-

градка, свой фронтовой путь начала из род-
ного города. Когда фашисты бомбили и жгли 
Сталинград, Валентина с подругами дежурила 
на крыше, сбрасывала зажигательные бомбы. 
А когда был фактически полностью разрушен, 
оставался более-менее целым только трактор-
ный завод, встал вопрос об эвакуации за Волгу.

Валентина  и ее мать отказались от эвакуа-
ции, пошли работать в госпиталь: Валя – са-
нитаркой, а её мама – поваром. Так и прошли 
фронтовыми дорогами: дочь вытаскивала ране-
ных с поля боя, а мама готовила еду для ране-
ных бойцов.

Победу они встретили в Румынии, в горо-
де Галатц, где Валя и повстречала бравого 
лейтенанта Гомзякова. После демобилизации 
они вместе с мужем выехали на его родину, в 
Бурятию, где и живут по сегодняшний день в 
Старом Татаурове. Вырастили четверых детей. 
К сожалению, сегодня в живых осталась только 
дочь, которая и помогает больным родителям. 
Валентина Александровна прикована к посте-
ли, да и Михаил Кириллович здоровьем слаб, 
сказываются фронтовые раны и возраст даёт о 
себе знать - им обоим под девяносто лет.

В послевоенные годы Михаил Кириллович 
работал путевым обходчиком на железной до-
роге, был дежурным по станции. За боевые за-
слуги награждён орденом Красной Звезды, име-
ет награды и за мирный труд. 
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Супруги,  Михаил Кириллович и 
Валентина Александровна Гомзя-
ковы, вместе идут по жизни вот 
уже свыше шестидесяти лет. А со-
единила и обручила их война.

Вскоре он уже воевал в составе Третьего 
Белорусского фронта на границе с Восточной 
Пруссией. Даши был первым номером пулемёт-
ного расчёта. Из станкового пулемёта он вёл 
огонь по вражеским целям, обеспечивая огне-
вую поддержку нашей пехоте. Первое ранение 
в бедро получил в январе 1944 года. Подлечил-
ся в госпитале - и снова в строй.

Вспоминает, как брали город-крепость Кениг-
сберг, где не только оборонительные сооруже-
ния, но и каждый дом был крепостью. 

Незадолго перед Победой снова был ранен, и 
снова госпиталь, после излечения был направ-
лен в Белорусский военный округ (г. Бобруйск), 
где заканчивал действительную военную служ-
бу. После демобилизации возвратился в родной 
Курумканский район (кстати, район был образо-
ван в декабре 1940 года), где работал три года 
ветврачом в одном из колхозов и был комсор-
гом. Затем поступил в Кяхтинское культпросве-
тучилище, а ещё через три года – в пединститут, 
на отделение бурятского языка. После институ-

та работал воспитателем в Бурятской школе-
интернате №1 с окладом в 50 руб. «На хлеб не 
хватало», - вспоминает Даши Лубсанович. 

Вскоре Железнодорожный райком партии на-
правил Нимаева в органы внутренних дел, для 
укрепления кадров. К тому времени Даши Луб-
санович уже состоял в рядах коммунистов. Слу-
жил в министерстве внутренних дел республики 
начальником секретариата, откуда и ушёл в за-
пас в звании подполковника внутренней служ-
бы. Уже в отставке ему было присвоено звание 
полковника.

Сегодня ветеран живёт в Татаурове, у сына 
с невесткой, в благоустроенном жилье. Родные 
люди заботятся о бывшем фронтовике. Фрон-
товые раны да и возраст дают о себе знать. Не-
давно Даши Лубсанович перенёс инсульт, что 
не могло не сказаться на речи. Но пережитое в 
годы войны никогда не сотрётся из памяти.

                    Пётр КАЗЬМИН, 
фото автора.

В армию Даши Нимаев был призван 
в январе 1943 года Баргузинским рай-
военкоматом. Было ему в ту пору не 
полных восемнадцать лет. Как вспо-
минает Даши Лубсанович, их, пят-
надцать призывников, с заплечными 
котомками с домашними харчами, 
пешим строем отправили до станции 
Татаурово, куда они пришли только на 
пятнадцатые сутки. Там впервые бар-
гузинский паренёк увидел поезд, на 
котором их и доставили до Улан-Удэ, а 
оттуда – в Читинскую область, на стан-
цию Харанур, где они прошли уско-
ренные курсы пулемётчиков.

В рамках презентации  был проведен  «кру-
глый стол» на тему «Инвестиционный потенциал 
трансграничных территорий России, механизмы 
межрегионального и международного взаимо-
действия».  Его организаторами  выступили Пра-
вительство Республики Бурятия, Правительство 
Забайкальского края, Байкальский институт при-
родопользования СО РАН, Союз менеджеров Ре-
спублики Бурятия, ООО «Центр Бизнес-контактов 
«Байкал».

В работе «круглого стола» приняли участие 
министр экономического развития Забайкаль-
ского края Баир Галсанович Галсанов, министр 
экономики Республики Бурятия Татьяна Гаври-
ловна Думнова, депутаты Народного Хурала РБ 
и Законодательного собрания Забайкальского 
края, представители  восьми муниципальных об-
разований Бурятии, участвующих в презентации, 
а также представители бизнес-сообщества За-
байкальского края.

Основные вопросы, которые обсуждались в 
ходе «круглого стола», были:

- механизмы повышения инвестиционной при-
влекательности территорий;

- использование трансграничного положения 
как конкурентного преимущества территорий;

- возможности и перспективы межрегионально-
го и международного сотрудничества.

Учитывая значительный инвестиционный по-
тенциал Забайкальского края и Республики 
Бурятия, выгодное трансграничное положение, 
накопленный опыт по установлению междуна-
родных экономических и культурных связей, с 
одной стороны, и достаточно ограниченный 
объем внешних инвестиций на нынешнем этапе 
экономического реформирования с другой сто-
роны, понимая, что максимума инвестиционной 
активности можно достигнуть путем консолида-
ции природно-ресурсного, научно-технического, 
туристического потенциала, в целях укрепления 
международных связей Забайкальского края и 
Республики Бурятия, популяризации и продвиже-
ния значимых инвестиционных проектов и про-
грамм экономического развития, участниками 
«круглого стола» были приняты  рекомендации, 
направленные правительствам республики и 
края, бизнес-сообществу, научному сообществу, 
общественным организациям. Я приведу лишь 
две, которые, на мой взгляд, являются основны-
ми для того, чтобы сделать наши регионы инве-
стиционно привлекательными, а производимую 

продукцию конкурентоспособной:
1. Инициировать перед федеральным цен-

тром необходимость изменения федерального 
законодательства в части предоставления ре-
гионам возможности временной консолидации 
в бюджетах субъектов части собираемых на их 
территории федеральных налогов с целью ис-
пользования ее для реализации форм государ-
ственной протекции субъектам экономической 
деятельности.

2. Инициировать перед федеральным центром 
необходимость разработки механизма формиро-
вания тарифов на электроэнергию в Сибирском 
федеральном округе, предусматривающего вве-
дение единой системы выравнивания тарифов 
на электроэнергию, предоставление за счет 
бюджета субъекта РФ субсидий на возмещение 
потребителям части затрат на покупку электри-
ческой энергии, поставляемой по регулируемым 
тарифам, с целью снижения стоимости электроэ-
нергии и повышения конкурентоспособности вы-
пускаемой продукции.

Презентация Республики Бурятия проходила 
в здании  краевой филармонии. Перед началом 
презентации Президент Республики Бурятия В.В. 
Наговицын, губернатор Забайкальского края Р.Ф. 
Гениатулин осмотрели выставку-презентацию 
туристско-рекреационного, промышленно-
производственного потенциала Республики Бу-
рятия (на снимке: Президент, спикер Народного 
Хурала и губернатор знакомятся с экспозицией 
Прибайкальского района). Затем после привет-
ственных слов руководителей двух регионов со-
стоялась презентация инвестиционных проектов 
муниципальных районов Республики Бурятия. 
Нашим районом на  выставке были представ-
лены туристические, бальнеологические и про-
изводственные ресурсы. Для презентации были 
подготовлены четыре инвестиционные площадки: 
в с. Турунтаево - микрорайон «Солнечный» (эко-
поселение), в с. Ильинка - «Ильинка-SPA», села 
Турка и Гремячинск. Глава района С.А. Семенов 
на презентации инвестиционных площадок рас-
сказал о планируемых к реализации на каждой 
площадке проектах, предполагаемых затратах, 
выручке, норме рентабельности, прибыли и бюд-
жетной эффективности от реализации проектов 
и пригласил инвесторов в наш район развивать 
свой успешный бизнес.

Владимир СМОЛИН, фото  автора. 

Для инвестиций в Прибайкалье
3 марта текущего года в г. Чита состоялась презентация Республики Бурятия в 

Забайкальском крае. В составе официальной делегации от Республики Бурятия 
участие в презентации принял глава района Сергей Александрович Семёнов.

Собака бывает кусачей
Евгения Борисовна Зайцева до сих пор вспоминает о произошедшем с ужасом. Все 

было, как в страшном сне.  Соседская собака сильно покусала дочь, так что пришлось 
обратиться за медицинской помощью. Теперь, отправляя ребенка в школу, она постоян-
но боится, чтоб на него не напала злая соседская  собака.   

Женщина проживает в переулке  Советский. Это почти на окраине Турунтаева. «Не-
возможно ни днем, ни вечером спокойно пройти по переулку, оглядываешься с опаской 
и думаешь, как бы не напала на тебя злая собака. Складывается впечатление, что до 
бродячих собак никому  нет дела», - рассказывает она. 

Оставшиеся без заботы и внимания животные становятся опасными для  людей и, самое страшное, 
- нападают на детей. После произошедшего случая она вынуждена   каждый день провожать в школу 
и встречать из школы ребенка. Самостоятельные попытки хоть каким-то образом  повлиять  на соседа 
и  вразумить  его не  удались.  При разговоре об этом он вел  себя неприлично, хамил и  угрожал.  До-
говориться по-хорошему не удалось. Евгения Борисовна была вынуждена  обратиться за помощью в 
Турунтаевскую сельскую администрацию, которая в соответствии со своими полномочиями приняла 
необходимые меры воздействия на хозяина собаки. 

Кроме  этого,  пострадавшая от укусов собаки имела право  обратиться с заявлением  в админи-
стративную комиссию, созданную при районной администрации на основании Закона Республики Бу-
рятии «Об административных комиссиях». Закон вступил в силу в  2008 году. Пострадавшая сторона 
и владелец собаки  обязаны были явиться на заседание комиссии.  На основании этого  закона, в 
частности, статьи  8.2.2. «Допущение нападения домашнего животного на человека», на владельца 
собаки   комиссия наложила бы административный штраф от пятисот до двух тысяч рублей.  

Надо сказать, проблемы с бродячими собаками назрели не только в одном  Турунтаеве, они есть 
и в других сельских поселениях. В отдельных случаях нападающие собаки могут быть заражены бе-
шенством. А это очень опасное заболевание, и такую собаку необходимо усыпить и утилизировать. 
Станут ли к подобным мерам прибегать органы власти на местах в отношении бродячих собак, пока 
еще не ясно. Ясно одно: только совместными усилиями власти и ветеринарной службы будут решены 
эти вопросы. 

Очень надеется Евгения Борисовна, что вопросы с бродячими собаками на территории Турунтаев-
ской сельской администрации  в скором времени будут решены.

Николай ЮРЧИК.


